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有學術機構進行民調，試圖了解港人回歸前
後自我認同的情況。這類調查不時亦引起不少
討論，近來討論更為熱烈，討論焦點由中大一
個研究機構觸發，事緣該機構最近一個民調發
現「港人」認同「中國人」的比率出現新低，
在問卷調查中，港人被問到的一項選題是認同
「港人」的同時是否也認為自己是「中國人」，
過去認同「中國人」的調查也發現有起有落，
但這次卻創了新低。
據負責研究的學者解釋說，研究「中國人」

認同的走勢起落，是想借此了解主權回歸後的
港人是否從過去「英籍民」身份認同逐漸轉
化為認同自己是「中國人」，研究目的是想
讓特區政府從中知道問題的重要性，研究者
在背後假設的命題是：愈來愈多港人認同自
己是中國人，便可從中證明到港人更接受或支
持中國；從而淡化了他們心中的「英籍民」認
同。
這個研究的原意善則善矣，但仍未臻完

善，儘管他們辯解說，研究已持續頗長時
間，早就在九七回歸前由劉兆佳和關信基兩
位教授開始做起的，現時研究者只是接下去
做。言下之意是他們做了這麼多年同樣的調
查，都沒引起爭議，而且還是資深教授開始
做的，錯不了。

有關調查易產生誤導
這裡要提出來的一點是「中國人」這個命

題。其實當初以「中國人」的命題去作問卷
調查的，不只中大，港大和其他大學也做
過，也都引起不少質疑。不要說政界有異
議，就是學術界也會有質疑。因為「中國人」
一詞已被廣泛應用，已成為泛指中國「血統」
的用詞，這可以指馬來西亞的「中國人」、
美國的「中國人」、英國的「中國人」等
等，至於他們所持的國籍身份也都沒法統
一，因此採用「中國人」來調查他們的政治
認同、社會認同，甚至文化認同，除非加以具

體化，針對性
去問，否則這
個詞所找出來
的答案，很容
易產生誤導。
其不科學就在
此。
正因為「中國人」一詞太泛用了，用在身份

問卷調查，並以此來證明「中國人」不認同
「中國」，更具體地說不認同效忠中國，那是很
不妥善的做法。學術研究很講求詞語的「定義」
（Definition），不能給予一個具體的「定義」，
就不能採用於問卷調查，因為被問者會有不同
的理解，又如何能準確地證明他們想的東西會
一致呢？既然各有各理解，得出來的統計數字
是沒意義的，用作結論去推論回歸後港人的人
心動向，何來科學可言？科學與否，在於用字
用詞的定義能否很具體和準確，否則肯定被人
質疑！
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「中國人」的身份問題

有建議指香港應效法澳門輸入內地家傭。然而該建議推行時有連串問

題和不少阻力。暫時觀察，香港輸入內傭的可能性微乎其微。

近日澳門經濟財政司司長表示，澳門爭取明年輸入內傭。此舉引起香

港社會討論，究竟香港可否實行同樣的措施？相較其他地區的外傭，內

傭有一定優勢，例如其飲食、生活習慣等方面與香港人相近，較容易融

入家庭；來自廣東省的內傭應懂廣東話和普通話，與長者較易溝通，並

有利小孩學習普通話等。另外，香港現時過分依賴菲律賓、印尼等國家

的外傭。若然有關國家改變輸出外傭的政策，例如較早前便有報道指菲

律賓計劃在五年內逐步停止對180個國家輸出傭工，香港難免受到影

響。

但是暫時觀察，香港輸入內傭面對的問題較多，阻力重重。從工作質

素較佳的內傭的角度出發，在北京、上海等發展較快的城市工作，若以

港元計算，工資水平已與香港相若。而且，相較內地，香港居住環境較

狹窄，物價水平較高。所以，她們來港工作的意慾不高。更重要的是，

現時內地投身家傭的人士不多，內地家庭聘請工作質素較佳的家傭難度

日增，這可能與當家傭讓人感到社會地位較低有一定關係。

而且，近年大量內地孕婦來港分娩，令行政長官宣佈停止接收

「雙非」孕婦。部分內地孕婦鋌而走險偷渡來港或假結婚等。若然香

港輸入內傭，可能開放一條新的途徑，讓內地一些婦女借家傭的名

義在港分娩。即使政府採用各種方法堵塞漏洞，如強制家傭年年驗

身、在一定時間內不許往返香港與內地等，但是在自由行等政策

下，效用理應不大，更可能引來司法挑戰。從政治現實看，飽受

「雙非」孕婦來港分娩爭議的香港人，定必在媒體的連串報道下有較

大反應，政府推行有關措施時面對的壓力很大。

還有，相較其他地區，香港人與內地人同為漢人，有共同的文化背

景，較易成為情侶，輸入內傭可能出現「包二奶」的情況。即使對內傭

實行最低年齡限制，但是其體力可未必能應付繁重的工作。至於會否增

加黑工、內傭權益誰來代表等也是難以解決的問題。

所以，香港即使考慮適量增加外傭的輸入地，但是從內地輸入家傭的

可能性微乎其微。

外部勢力干預鐵證如山 愛國愛港力量防範遏制

中共十八次全國代表大會勝利閉幕，新
的領導班子誕生，習近平總書記眾望所歸
當選。他在11月15日上午帶領其他6位新
一屆中央政治局常委與中外記者見面時發
表講話，闡述了他的理想和抱負，也談到
了黨的建設的重要性和當前的任務。他用
了一句生動的語言「打鐵還需自身硬」來
形容要完成我們中國特色社會主義事業、
要發揮中國共產黨在建國事業中的領導作
用，就必須首先自我完善，克服黨員幹部
中發生的貪污腐敗、脫離群眾、形式主
義、官僚主義等問題，使中共成為一個更
加堅強和純潔的核心力量，領導全國各族
人民奮進。跟 ，在11月17日在十八屆中
共中央政治局第一次集體學習時，他對反
腐廉政建設問題再作強調，認為物必先腐
而後蟲生。他一語中的地指出：理想信念
是共產黨人精神上的「鈣」，沒有理想信
念，理想信念不堅定，精神上就會「缺
鈣」，就會得「軟骨病」。一些黨員、幹部
出問題，說到底就是信仰迷茫、精神迷
失。

新一代領導備受歷練能擔大任
習總書記這兩次講話，篇幅不長但言

簡意賅，非常明確地指出問題所在和解
決要點。一個人如果失去理想和信仰不
堅，自然就不能成為一個可以頂風浪、
捱艱苦的硬漢，就會在名利地位、金錢
美色面前倒下來。有些人，在艱苦的武
裝鬥爭歲月、在槍林彈雨刺刀見紅的日

子可以啃樹皮度過，但在和平的經濟建
設年代卻被茅台的香氣薰倒。這都是由
於他們的理想信仰不明確，以為奪到了
政權當了官便達到了自己的理想，沒有
把為人民奮鬥、為人民謀福祉作為終生
奮鬥的目標。「軟骨病」可以用「鈣」
補充骨骼予以幫助，亦可以加強鍛煉增
強體力減慢骨骼退化衰老。
習總書記和其他6位政治局常委學歷

高、歷經層層鍛煉、壯年有為，經常自覺
地提高黨性、傾聽群眾的聲音，生命中有
「鈣」的灌注；另一方面，我覺得他們

年輕時在基層的生活和工作歷練也正是使
他們骨骼堅壯、能擔大任的一個重要因
由。7位常委中4人曾在農村做過「知
青」，其餘3人在工廠或公社參加勞動。他
們參加基層勞動大多是在上世紀七十年
代，這段艱苦的經歷必然會在他們的人生
旅途上和認識上寫下了難忘而有益的一
頁。
忘記了或者失去了理想信仰是人生的悲

衰，沒有正確的理想信仰更是危險的人
生。習總書記的講話是對中共黨員和全體
中國人民的金石良言和勸勉鞭策，我們享
受 祖國的成就和榮光但不要忘記我們的
責任，飲水毋忘掘井人，我們要在國家的
堅強領導之下，發揮全民力量，正確理解
和執行「一國兩制」方針政策，排除干
擾，讓香港和全國人民同步前進。

港人亦要慎防「軟骨病」

習總書記的講話同樣地是港人的指路明
燈，我們要保持穩定繁榮要明天更好，就
必須要有打鐵精神腰桿要硬，不做「軟骨
人」，要有正確和堅定的理想信念，精神
上要有「鈣」，而且還要有經得起考驗的
修養和歷練。領導我們的7位政治局常委
具有高學歷的專業資質、有最基層的刻苦
踏實的鍛煉、有經常的緊密的群眾聯繫、
有建設中國特色社會主義理念的修養、有
堅定明確的理想信仰，所以他們能領導人
民打硬仗打攻堅打解困打建設，取得了輝
煌成績。他們領導的是十三億人的宏大事
業，而我們香港七百萬人的福祉是誰來為
我們打拚？當然，恐怕不能要求每一位香
港政府的成員都具有非常高濃度的精神上
的「鈣」和如此具體和對口的基層歷練，
但是，期望他們起碼都是能頂得起一些風
浪的硬漢，不是見風即倒、一攻便破的
「軟骨人」，要達到這起碼的要求和標準，
最基本的就是正如習總書記所指出的要有
堅定和正確的理想信仰，當然，對他們不
能全部要求像中共黨員的修養，但起碼，
例如說：要正確理解「一國兩制」、要堅
持執行《基本法》、要敢於接觸群眾、要
切實關顧民生、要自覺執行中央政策⋯
⋯。或者又以當前香港發生過的事例來
說：對反對派那有組織有計劃的反中反共
反政府的言行態度如何？對德育及國民教
育看法如何？對舉 港英旗和米字旗到中
聯辦示威叫囂是否可以置之不理、認為只
是小事一樁？如果對中國政府實行的「一
國兩制」和《基本法》有 正確的理解和
堅定的信仰，我們精神上就會多一些
「鈣」，在面對反對勢力時也不會骨軟腳
震，可以挺起脊樑面對反對派無理的言
行。自身不硬不單止不能打鐵打硬仗，連
切豆腐也切不準更談不上勵精圖治強政建
港。

打鐵還需自身硬 強政難靠軟骨人韋　剛
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儘管行政長官梁振英已發表了詳細聲明交待山頂大宅的僭建事件，但
反對派肯定不會收貨，因為經過長者生活津貼一役損手爛腳之後，僭建
已成為反對派打擊政府威望的最有力武器。反對派在僭建事件中糾纏不
休屬意料之內，但令人憂慮的是，他們不只要狙擊行政長官，更要將火
頭燒向屋宇署，指責屋宇署在僭建事件上「雙重標準」，反對派喉舌更
指屋宇署是受到高層壓力而停止調查，暗指有包庇梁振英之嫌。反對派
的指責相當嚴重，在沒有確鑿證據之下如此污衊屋宇署，不但嚴重打擊
公務員士氣，也會衝擊本港的公務員系統，這明顯與本港利益相違。
對於反對派種種捕風捉影的指責，屋宇署署長區載佳昨日表示，連日

來有傳媒指屋宇署人員包庇，或受到高層壓力停止調查等的報道，都不
是事實，強調絕無其事，對屋宇署人員不公平。區載佳強調同事是根據
專業精神，不偏不倚，依法辦事，不會因為業主身份，作特別嚴厲或寬
鬆處理。事實上，在今年6月有傳媒報道梁振英山頂大宅地底懷疑有僭
建工人房後，屋宇署已立即派人到上址視察，當時並無發現僭建。但由
於發現上址的磚牆與圖則不符，屋宇署人員已向上級報告，並發信業主
要求提供資料跟進調查。固然，屋宇署人員當時未有發現僭建房，但整
個過程已經依足程序，不能因為未有發現僭建就指稱是包庇，這些誅心
之論絕不可取。

開火殃及公僕 只會禍害香港
反對派以屋宇署未有發現地下僭建室為由而大興問罪之師，甚至上綱

上線指屋宇署是受到上級壓力，是有政治考慮，這種指控完全缺乏證
據。本港公務員隊伍一直貫徹政治中立、不偏不倚的原則，而且公務員
本身有制度保障，有長俸牽制，有什麼理由要去包庇梁振英？過去，反
對派對特區政府發動狙擊，針對的主要是政治問責官員，都不會向公務
員系統開刀。但現在他們竟然拿屋宇署來說事，大做文章，這是一個相
當危險的先例，以往不涉政治、專心政務的公務員系統將被迫落入政治
漩渦之內，屆時整個政府都會陷入反對派炮火之中，公僕動輒得咎，陰
謀之論亂飛，試問公務員系統還如何集中精力推動政務？還如何可以較
超然的角度推出政策？反對派開火殃及公僕，最終只會禍害香港。
反對派將僭建問題不斷擴大化，連公僕亦不放過，也有自身政治考

慮。一是梁振英政府經過早前推出多項有利民生，調控樓市措施後，民
望已經持續回升，反映政府施政得到民心。如果任由這個勢頭發展下
去，反對派的活動空間將不斷收縮，於是現在才要借機鬧事，打擊行政
長官威信。二是反對派在長者生活津貼一役吃盡苦頭，特別是整個反對
派已經被梁國雄、黃毓民等人騎劫，被迫無了期拉布，拉布一日延續下
去，反對派都會繼續受到民意責難。更甚的是梁國雄等仍未有收手意
圖，於是反對派才要點燃其他火頭，以轉移視線。在這些政治考慮下，
反對派於是要全力挑起僭建火頭，甚至連公僕都不放過，原因正在於
此。
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習總書記的講話給我的重要啟示：黨要管黨、從嚴治黨；政府要管政

府、從嚴管政府；人要管自己，要好好自律，要從嚴自勉自責。這是

「硬」的道理。習總書記的講話是明燈是警鐘是鏡子，好好學習好好領

會，好好地結合香港的實際去思考，會有收穫和進步。

十八大報告提出防範和遏制外部勢力干預香港事
務，反對派對此加以狡辯和否認。公民黨黨魁梁家傑
聲稱，有外部勢力介入香港事務是「無證據下的指
控」。民主黨代主席劉慧卿更倒打一耙，污衊指外國勢
力介入香港事務是「賊喊捉賊」。反對派如此急不可耐
地狡辯和否認，完全是詐傻扮懵、此地無銀的狡辯，
只能是欲蓋彌彰。

鐵證如山 豈可抵賴
「維基解密」披露美國駐港總領事館對香港事務的干

預全面而深入，特別是對香港反對派的關注和控制鉅細
無遺，大者如「五區公投」，民主黨、公民黨等反對派
政黨的選舉策略和部署，以及反對派的精神領袖人選；
小至如民主黨聲稱的「查滲透」等。「維基解密」披
露，美領事館一直通過與香港不同界別人士接觸以搜集

情報，其中又以反對派人士為主，搜集的情報涉及香港
和內地的方方面面，包括政治形勢、特首評價、特首選
舉、立法會選舉、政黨發展等。透過「維基解密」的爆
料，可清晰看到反對派成為美國等西方勢力在香港的政
治代理人，積極邀請外部勢力干預香港事務，他們默契
配合，邀寵獻媚，提供情報，尋求資助和策略性指導，
力圖搞亂香港政局，左右香港政情，並搞「五區公
投」，開始搞「去中國化」和搞「港獨」。
「維基解密」公佈的內容，讓人看到一些自詡追求

民主的反對派政客，一見到美國官員，立即掏心掏
肺。從披露的電文看，他們之中有的是在提供情報以
博取美國人的「忠心」印象，有的乾脆乞求美國人施
以援手平息內部紛亂。在美國駐港外交官的面前，這
些人將政治人格拋到九霄雲外。從這個意義上講，
「維基解密」剝落了反對派政客的面具，令他們原形畢

露。十八大報告提出堅決反對外部勢力干預香港事
務，觸及了反對派在外部勢力操控下見不得人的黑
幕，反對派跳得越高，說明他們陷入做外部勢力馬仔
出賣香港和國家利益的泥潭越深。

公民黨民主黨向美提供情報尋求指導
公民黨黨魁梁家傑聲稱，外部勢力干預香港事務是

「無證據下的指控」。但「維基解密」披露，2006年3月
19日，公民黨成立，美駐港總領事館卻在此一年前就
已經掌握了公民黨成立的時間、主要成員等資料，同
時掌握公民黨志在擴大政壇影響力，希望最終成為
「執政黨」的政治打算。美方之所以掌握這些，是有人
向他們透露詳情，梁家傑便是其中之一。「維基解密」
披露，在2010年「五區公投 」醞釀期間，美駐港總領
事館探聽風聲，評估賽果，進行操控。梁家傑之所以
參加「五區公投 」，是公民黨湯家驊告訴美駐港總領事
館，梁家傑是希望成為「泛民主派」英雄，或是在2012
年再參選特首，所以加盟贊同「五區公投」的行列。
「維基解密」文件節錄了梁家傑和湯家驊向美駐港總領
事館邀寵獻媚、提供情報、尋求指導的事實，事實勝
於梁家傑的狡辯。
「維基解密」披露，美駐港總領事館一直注意民主

黨的動向，不管它處於高峰還是低潮。民主黨立法會
議員涂謹申2007年向美國駐港總領事館求援，要求美國
幫助民主黨防止中央滲透。「維基解密」還披露，有
民主黨「大腦」之稱的前立法會議員羅致光和現任立
法會議員涂謹申，是美駐港總領事館確定的「嚴密保
護」對象，二人能夠享受如此待遇，與其能夠提供重
要情報有關。例如，2008年9月，二人先後向美駐港總
領事館透露民主黨準備在政改一事中妥協，很有可能

接受2005年政改方案
的「改良版」。劉慧卿
污衊有外部勢力干預
香港事務是「賊喊捉
賊」，如此倒打一耙，
更暴露有人賣身投靠
「認賊作父」。

防範和遏制外部勢力干預香港事務
十八大報告明確提出「防範和遏制外部勢力干預港

澳事務」這是一個實質性的轉變。實際上，「維基解
密」披露美國干預香港事務的內幕後，中國外交部駐
港特派員公署發言人指出，美方的行為違反了《維也
納領事關係公約》。美國駐港總領事楊甦棣2011年12月6
日與香港傳媒茶敘時聲稱，會「了解」及「跟進」下
屆特首參選人提及的理念，甚至「關注」參選人如何
準備2017年落實普選行政長官的步驟云云。這是赤裸裸
干預香港特首的選舉事務。外交部駐港特派員其後邀
見香港傳媒，嚴詞批評楊甦棣「一再干預香港內部事
務，違反國際法及公認行為準則」，要求美方停止這種
錯誤的做法。在中國政府的「防範」與「遏制」下，
外部勢力干預香港事務的行徑不得不有所收斂。
走筆至此，港區第十二屆人大代表選舉已確定了人

大代表的提名期和投票日，各路英雄已投入競選工
作，作為選委一員，筆者有兩個期待：希望有一線的
工商界精英參選；第二個期待是選出的港區人大代表
在涉及維護國家主權、安全、發展利益，保持香港長
期繁榮穩定的大是大非問題上，該說的話要說，該做
的事要做，激濁揚清、弘揚正氣，在香港社會發揮表
率作用。

十七大報告提出堅決反對外部勢力干預香港

事務，十八大報告由「反對」變成更加具實質

意義的「防範」與「遏制」，便從態度上升為

政策了。「維基解密」去年披露美國駐港總領

事館上千份外交電文，顯示外部勢力干預香港事務鐵證如山。反對派卻對外部勢力干預香港

事務加以狡辯和否認，原因就在於反對派是外部勢力干預香港事務的幫兇，難怪他們如此諱

莫如深和欲蓋彌彰。但事實勝於狡辯和否認。在涉及民族氣節的大是大非問題上，反對派必

須知所進退。而香港社會各界特別是作為愛國愛港陣營精英的港區人大代表和政協委員，更

要努力維護國家主權、安全、發展利益和香港長期繁榮穩定，旗幟鮮明地防範和遏制外部勢

力與反對派沆瀣一氣干預香港事務。

■何鍾泰

■王紹爾


